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杨荫浏为阿炳记录《二泉映月》" 杨廷杰

!作者简介"

! ! ! !每当我听到优美的《二泉映月》
二胡曲，总会被它那委婉动人的旋
律而感动，总不由自主会对这首曲
子产生格外的亲切感，因为记录这
首曲子的杨荫浏先生是我的伯伯。

杨荫浏（!"##$!#"%）是我父亲
杨宗潢的堂兄，我们都叫他荫浏伯
伯。他们都出生在无锡市崇安区新
生路留芳声巷 %!号的祖屋里。那是
我们高祖鹤秋公的居所，有二三百
年历史的老宅院。大门是太湖石做
的石库门，进门走过小院就是小厅
和大厅，小厅两边是大、小祠堂，听父
辈和兄长说这里以前摆放着祖宗的
牌位。大厅的匾额上“怡清堂”三字还
是清朝大臣李鸿章题写的。过了大
厅是两进宅院，左边还有两进宅院，
后面是一个院子。!#%#年前，父亲
一辈的叔伯兄弟杨宗灏、杨荫溥、
杨荫浏、杨荫鸿、杨荫渭已先后离开
无锡分别在上海、北京工作。生于
!#&'年的我虽多次回无锡老家，但
均不曾见过在北京工作的荫浏伯伯。
只见到过伯婆（他母亲）、伯母（他夫
人）、姑姑、堂兄、堂姐等。对荫浏伯
伯的印象仅有他寄给父亲的信和照
片以及父母的谈论中稍有一些了
解。直到 !#()年我在吉林油田工作
后，我到北京出差，回上海探亲，才
有机会去探望过两次荫浏伯伯。
第一次是 !#(%年初夏时节，我

按父亲给我的地址找到了位于北京
东直门外新源里中国音乐研究所荫
浏伯伯的家。他住在一楼一单元一
号。伯母在无锡，这里是伯伯一个人
住，请了个阿姨帮忙照顾他。荫浏伯
伯两个儿子也在北京工作，一个在
轻工部设计院，一个在中科院，也经
常来看望他。荫浏伯伯是中国音乐
研究所所长，七十多岁还在工作，有
时还给研究生授课，只是照顾他在

家里工作。他的房间既是卧室又兼
办公室、书房、会客室。进门右边靠
墙是一张床，床前是一把靠背椅一
张大写字台，写字台前右墙是一只
三人沙发和书橱。对面墙上挂着一
把古琴。左边靠墙是一排书橱和一
只电视柜，上面放了一台苏制二十
几英寸彩色电子管电视机。那年荫
浏伯伯已 (&岁了，但仍像照片上那
样高挺的鼻子，眼睛炯炯有神，看上
去就是一位睿智的老人。他烟瘾很
大，我看到他坐在写字台前看书写
字几乎烟不离手，想劝他少抽点烟，
他对我说因患有肺气肿，家人及医
生也都建议他戒烟，但这已是多年
的习惯不想戒了。见到我去看他很
高兴，他记性很好，我父亲的字号
蔚文和闰宝他都记得，还告诉我，
他们都称呼我父亲闰宝倌，也称闰
弟。他询问了我父亲及家里的近
况，得知我父亲“文革”也受到冲击，
!#()年平反，现已退休在家，很感
欣慰。因为他的胞兄杨荫溥，是清
华大学毕业后学校保送赴美国留学
归来的经济学家，上海财经学院教
授。就是在“文革”初期不堪忍受折

磨含冤而死的。他得知我也爱好音
乐，喜欢下围棋，就要我退了油田招
待所的房，来家里住几天。因此也使
我有机会近距离地了解伯伯。

如果问音乐爱好者杨荫浏是
谁，大家可能不了解，不熟悉。但要
是问优美的乐曲《二泉映月》是谁创
作的，大家可能都知道是无锡的民
间艺人华彦钧“瞎子阿炳”。将阿炳
创作演奏的乐曲在 !#&*年夏天用
钢丝录音机记录下来的人就是当时
中央音乐学院研究员杨荫浏和曹安
和教授。杨荫浏是我国当代著名音
乐史学家、传统音乐学家，是在中国
音乐史学、律学、乐学、声学、音乐考
古学、民族音乐学及传统音乐研究
方面均有重大建树的大家。他研究
发表的著作很多，其中《中国音乐史
纲》、《中国古代音乐史稿》影响尤
大。伯伯还编写了《阿炳曲集》等。
在伯伯家，他将我这个晚辈视

作学生，给我讲了许多音乐方面的
知识和他经历的故事，使我受益匪
浅。我问起给阿炳录音之事，他说因
为都是无锡人，从小就认识，而且在
三弦、琵琶的演奏方面曾向阿炳学
习和切磋过，对阿炳是了解和熟悉
的，也非常赏识他的艺术才能。所以
在新中国成立不久的 !#&*年夏天，
时任中央音乐学院研究员的杨荫浏
和曹安和教授就带了一台当时可谓
最先进的钢丝录音机，到无锡找到
阿炳要给他录音，从乐器店为他借
了二胡、琵琶。那时的阿炳因诸多不
幸的遭遇已有三年不演奏音乐了，
乐器也没有，已经完全荒疏了。为了

录音他坚持要先练习几天，三天后
他演奏了《二泉映月》《寒春风曲》
《听松》三首二胡曲和《大浪淘沙》
《昭君出塞》《龙船》三首琵琶曲。阿
炳听了录音，对自己的演奏并不满
意，说需要再练习一段时间。约定半
年后再继续进行录音。他表示，到那
时，他一定能练好两三百首乐曲。令
人想不到的是阿炳就在那年冬天突
然吐血病故了。再次录音的预约也
就成了一桩不能实现的憾事。但是
已录音的六首乐曲已足以证明阿炳
是一位了不起的民间音乐家。优美
的《二泉映月》更是享誉海内外。
荫浏伯伯对我说，研究音乐光

有音乐天赋是不够的，还必须要有
扎实的数学、物理等知识才行。他在
上海圣约翰大学学的是经济学，为
了研究音乐+ 后来还特意向物理学
专家请教物理知识。谈到十二平均
律时，他说这是我国明代的数学家
和音乐家朱载堉首先计算出来的。相
对纯律来说它是不准律。但由于十二
平均律解决了自由转调的问题，因此
被广泛应用于固定调键盘乐器上，
如钢琴、风琴等。在具体的钢琴调
律上他又说如果用频率音准仪完全
按照十二平均律调好的钢琴会不如
调律师以耳听调好的钢琴和谐好
听，经过测试研究，音准仪和人对
音的听觉感受有一定的差异，人的
听觉认为准的音，在高音区比计算
频率要高些，在低音区比计算频率
要低些，即高音偏高，低音偏低，也
称音准曲线。伯伯有一个美国朋友
的弟弟是做管风琴的，原来生意很

小，后因较早掌握了音准曲线，做的
管风琴和声与共鸣比别人做得更和
谐动听，后来生意大好，成为美国
生产管风琴的大公司。不过随着科技
的发展，如今已研制出了含音准曲线
的频率音准仪。给钢琴调律时，可以
不用音叉取音……而是根据该音准仪
可以直接从低到高逐个调好钢琴的
""个音，很方便实用。
我发觉荫浏伯伯除了对音乐的

研究，还是个多才多艺的人。荫浏伯
伯喜爱下围棋，有一副扁型的围棋+

是日本的蛤棋子，黑子是用天然黑
扁石做的，白子是用海里的贝壳做
的。以前经常切磋手谈的棋友有老
国手过惕生，还有陈毅等六七位，我
看到墙上还挂着为这几位棋友所题
的一首诗。我第一次和他下棋时水
平还不行，让我几子也输。他建议我
买些定式类的棋书看看，还讲了棋手
吴清源在日本番棋比赛中打破从角
边开始布局的常规，黑棋布局从天元
起手也赢棋的故事。我后来买了刘棣
怀的定式，吴清源的星定式，板田雄
男的围棋攻逼法等棋书。在油田工作
时是单身，有时间经常下棋，进步不
小，在油田的比赛中还得过名次。
第二次探望伯伯恰逢第四届全

运会开幕的前一两天，伯伯还让单
位给我送来一张开幕式的票子。到
了那天，伯伯幽默地对我说开幕式
就是去看运动员踏步走，不如在家
看看电视，我们还能下盘棋。也许是
工作需要，他还爱好摄影……

错过了，就失去了！
! ! ! !“失去的东西常常是美丽的，它
像珍珠一样埋在心底，引人遐思。”
这话是她说的，但对我恰如此，由于
我的错过，竟从此失去了她这位杰
出也是突出的文友。她曾是上海《文
汇报》名记者，当年文坛风云人物+

女作家姚芳藻大姐。
本人有幸，!#&, 年就结识了

她，还是在世所瞩目的抗美援朝前
线。那时我是“最可爱的人”，她却是
“祖国亲人”，作为第三届赴朝慰问
团成员，来到三八线上，为浴血奋战
的中朝军民，送来了中国人民的温
暖与关爱。我们部队原是从上海郊
区出发赴朝参战的，算是上海来的
“子弟兵”，华东地区的“亲人”就来
到我们部队。慰问团中有个采访组，
主要是记者、作家等“笔杆子”们，专
门了解部队的英雄事迹，好向群众
宣扬，我是军里的小报记者，与文工
团创作员田金波一起，负责陪同引
导他们采访，这就使我与这些“亲
人”亲密接触了几个月。

芳藻大姐是《文汇报》记者，同
组的还有《解放日报》记者刘氏（名
字忘了），江苏《新华日报》编委、作
家艾煊，厦门《厦门日报》编委许祖
义等，还有一位南京大学女学生赵
维志，正是这位小赵，后来和我有了
故事。当年的我也爱舞文弄墨，又常
画画刻木刻，并且通讯报道、诗歌短
剧什么都写，芳藻大姐等要了我一些
作品，他们回国后就在《文汇报》、《解
放日报》和《新华日报》上陆续发表
了，使我这个来自战场的小“毛驴”，
被他们几位“伯乐”当“良马”推荐了，
一度十分风光，又一发不可收，从此
不断发表文字和美术作品，芳藻大
姐等也成了我最早的知遇恩师。

祖国慰问团于 !#&%年初回国
后，芳藻大姐等就连续发表了自己
写的访朝通讯和报告文学作品，对
我这个文学青年多有教益。不过那
时我与她通信不多，主要和与她同

组的小赵联系，还悄悄谈了恋爱，只
是后来并未成真。!#&&年我来京参
加编辑《志愿军一日》，又考进了中央
美术学院，芳藻大姐也来京成为《文
汇报》驻京记者，其夫君梅朵正在
京主编《大众电影》，他们同是《文汇
报》的“老将”。在此期间我们虽少交
往，却从报刊上不断见其大名和大
作，特别是对文坛风云的及时报道，
他们引起的“电影锣鼓”更是震动了
中外。哪知风向一变，他们双双都成了
著名“右派”，她还是“右派集团”的重
要“女将”，我们自然也难以交往了。
直到十一届三中全会后，他们

才重登文坛，梅朵大哥更主编了深
受读者欢迎的《文汇月刊》，芳藻大
姐不只成为“大百科”出版社的“女
将”，又推出了秦怡和柯灵等的传
记，双双又成文坛名人。我到沪就去
拜访，他们都曾赠我新作。我有一次
是应上海电视台之邀去沪的，他们
将我一部写朝鲜战争的小说《我们
十八岁》改编为电视剧，我去参加有
关活动，到后先去了他们在江宁路
的家。熟知影视创作的梅老（这时他
已进入老年）提醒我，电影和电视并
不是一回事，谨防被搞得失去品位

变得低俗了。我连忙看了导演台本，
发现果然如梅老所言，已使我的原
作变了味，开机前夕当晚，我跟电视
台主管电视剧的领导通了电话，表
示我的意见说，改编本似已不再是
我的作品，我不将自己的意志强加
于人，也不接受别人强加于我，这一
电视剧已与我无关，你们想怎么搞
就怎么搞，我不想再参与了。那位领
导重看了我的原著与改编本后，同
意了我的看法，决定立即中止，让
我最好自己改编，仍由他们来拍。
我考虑上海台对这种战争题材，可
能不太适应，也就没有动手，这事
就此作罢，他们已为此耗资不少，
使我深感歉意。其中是非自可另
议，我只维护了自己作品的纯正。
不过促成我作出这一决定的，是梅
老对我的及时提醒，这使我对他一
直心怀敬意。
其实我与梅老本来不熟，仅因

芳藻大姐，我们才一见如故，他在关
键时刻帮助了我，后来他到北京竟
几次来我家。当时我家没有电话，事
先未能预约，他来了我却不在，就为
我几次留条，恰又留下了他的“墨
宝”式文物，见证了我们间的亲密友

谊。又一次我去上海，是参加文艺出
版社关于传记和纪实文学的笔会，
芳藻大姐也出席了，曾一起交流文
讯，会后我再去她家看望梅老，他已
卧病在床，躺着与我交谈，因我正进
行党史军史题材的写作，又认真对
我说，尽可能为后人留下更真实更
准确的历史，而不是虽也“畅销”，却
是半真不假似是而非的伪史，这是
文史作者的应有品格，他正主编的
《文汇月刊》就是这么做的，都曾引
起热烈反响。后来我也这么做了，曾
出过几本书，但有几本却出不了，因
为已涉及一些“秘史”，有的书稿一
直压在自家！
新世纪以来我也老了，上海去

得少了，即使去也身不由己，未能再
去拜访二位。今年新春时节，芳藻大
姐忽然来了电话，说是好久不见十
分想念，我说自己也想念你，告诉她
在《作家文摘》上，几次读到她的文
章都如重见故人，很想向她报告近
年的情况，并送上后来出的几本书，
再告诉她当年曾同慰问团的小赵恋
爱，后来又为什么没谈成等等。清明
节过后我就去了上海，到后给她电
话却无人接，我以为临时出门，或是

住到孩子家了，因我在沪时间有限，
就托来看我的沪剧院老院长、剧作
家余雍和，写好她家电话地址，将我
的赠书转交给她，随后我就离沪了。
回京后接到上海电话，说是芳藻的
外孙小高，我在沪时她正住院，我
离沪后竟已仙逝，我从此再也见不
到她了！接着她女婿福林又来电话，
说见到并读了我的赠书，知道我是
其岳父母的文友，也为我们未能重
逢而遗憾，他们父子又将二老的遗
著及沪报上的怀念文章寄我，我一
收到就急急拜读，正是从她的书中，
看到此文前我引用的这句话，竟被
她不幸言中！
由于我的原因，错过了再向二

老求知求教的机会，此生除在朝鲜
时，我与他们只见过几次，每次都有
重大收获，如能不断交往，必获更多
教益，但是我却错过了，并且从此失
去了！尤其不该的是，我竟不知梅老
是何时走的，我连向他致哀致敬的
机会都已失去，又未能见上芳藻大
姐最后一面，这都成为我的终生遗
憾！从电话中得知，梅老是 )*!!年
辞世，恰是九秩高龄；芳藻大姐是今
年 %月 )*日走的，也已 ""岁，都属
高寿，可庆可贺！只是他们的一生历
尽坎坷，特别是姚老，全国解放前就
坐过国民党大牢，迎来了新中国，正
当意气风发为民高歌时，又双双蒙
冤“反右扩大化”几十年，受够了罪
吃足了苦，却又矢志不渝，人品文品
一生不变，他们笔下不只再现了一
个个文坛艺苑大师名人，更是浓缩
了一段历史以至一个时代。正如梅
老书中《追思阿丹……》一文所言，
他面对病危充满遗憾的赵丹，“我的
心默默地为他流着泪水”，“我要再
次呼唤，不要忘记阿丹身上的伤痕，
应该更好地爱护我们的艺术家。”
其实对于梅老、姚老自己，何尝

不应如此呢？……

!!!追思女作家"名记者姚芳藻大姐


